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提升制造业综合竞争力
向高端制造业迈进刻不容缓

樊会涛表示，党的十九届五
中全会提出，坚持把发展经济着
力点放在实体经济上，坚定不移
建设制造强国、质量强国、网络
强国、数字中国，推进产业基础
高级化、产业链现代化，提高经
济质量效益和核心竞争力。

“在劳动密集型制造业加速
向低成本国家转移的背景下，我
国制造业必须进入价值链体系
的高端部分，才能为我国跨越
‘中等收入陷阱’提供强大支
撑。”樊会涛认为，通过“数字化+
智能化”转型升级，提升制造业
综合竞争力、向高端制造业迈进

刻不容缓。
作为航空制造领域的专家，

樊会涛说，当今，“数字化+智能
化”（简称数·智）变革正在成为
传统制造业向创新密集型制造
业转型升级的一个基本范式。
但是从产业链最底层的“计算
材料学”，到产业链最顶层的复
杂系统“数字孪生”，实现数·智
变革是一个巨大的技术和管理
挑战。高水平数·智解决方案
供应商是推动制造业整体转型
升级的关键力量，也是加快我
国制造业转型升级的一个重要
前提。

全国人大代表熊维政：

用心用情
解决农村留守问题

“我来自农村，自然对农业、农村、农民
充满感情，环境不美、群众不富，我便一刻不
能停歇。”作为一名来自信阳新县大别山老
区的基层代表，全国人大代表，河南羚锐制
药有限公司创始人、信阳市油茶行业协会会
长、信阳信锐油茶股份有限公司董事长熊维
政建议，加大力度扶持油茶产业发展，促进
农民增收，在全国推广“新县戴畈”模式，解决
农村“三留守”问题，让农民生活越来越幸福。
郑州全媒体记者 覃岩峰 文/图

油茶提产增效需要国家科技支撑

2018年，从大别山到北京，
熊维政带着一小瓶山茶油走进全
国两会会场。他说：“山茶油是大
别山区的特产，也承载着老区人
民对脱贫奔小康的期盼。”

今年两会，他建议将油茶提
产增效技术列入国家科技支撑计
划。他认为，在我国食用植物油
自给严重不足的情况下，利用南
方适宜地区的丘陵山地资源发展
油茶产业，通过改造、提升老油茶
园，高标准建设新油茶园，是提升
山地综合效益、解决林农就业和
增收、保障粮油安全、推进生态建
设、巩固脱贫成果、促进乡村振兴

的当务之急、重中之重。
“当前油茶产业面临着产业

周期长、机械化程度低、优质高产
品种少、科技研发投入少等突出
问题，严重制约了油茶产业的高
质量发展。”他建议，将油茶提产
增效技术列入国家科技支撑计
划，培养油茶专业人才，集中智
力、财力、物力资源，培育推广油
茶优质高产品种，提高油茶科学
管护水平，研制油茶灌溉、施肥、
授粉、采摘的现代化高效机械，实
现油茶的高产、稳产，进一步夯实
我国食用油脂自给程度，切实保
障粮油安全。

推广“新县戴畈”模式，解决农村留守问题

农村常年外出务工人员多，
留守妇女、留守儿童、留守老人
“三留守”人群生活生产问题影响
着群众的幸福感、获得感和安全
感。熊维政认为，要答好农村“三
留守”问题这张考卷，建议在全国
推广“新县戴畈”模式。

“新县县委、县政府从 2016
年开始，以箭厂河乡戴畈村作为
样本村和观察点，积极寻找解决
农村‘三留守’问题的办法。”他
介绍说，戴畈村户籍人口 1138
人，常住人口只有 488人，其中留
守老人、留守儿童和留守妇女
295人，占了 60.6%，是完全意义
上的人口净流出村，“三留守”问
题主要聚焦在对老人和儿童的
日常照料、精神关爱以及后勤保

障等方面。
“新县分别采用系统化、多元

化、规范化的方式，高质量推进，
逐项分步解决。”他说，为了解决
日常照料系统化，新县筹集资金
90余万元在戴畈村建立了日间照
料中心，投入 300余万元建立箭
厂河乡“三留守”服务中心，引入
居家养老服务网络服务系统和社
区服务一卡通管理系统，建立了
一键呼叫系统，老人足不出户便
可以一键呼叫上门服务；为了满
足精神生活多元化需求，开展了
“敬老文明号”“敬老楷模”“十佳
健康老人”等评选表彰活动。这
些举措取得了良好成效，并得到
了中央电视台新闻联播的点赞，
都可以在全国推广。

进入新的发展阶段，要实现经济
高质量发展，需要通过科技创新来催
生新发展动能，形成更多增长极。全
国人大代表、中国工程院院士、中国航
空工业集团公司科技委副主任樊会涛
认为，总理所作的政府工作报告提振
信心鼓舞民心，特别是在推动产业发
展领域和提升科技创新能力方面，向
外界传递出了中国发展的强大信心。
郑州全媒体记者 董艳竹 文/图
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依托航空工业和先进制造业
加快发展数·智解决方案供应商

樊会涛认为，我国超大规模
制造业、生产性服务业与资本、
市场、创新的深度融合，是我国
发展全球领先数·智解决方案
供应商的动力和优势。未来 15
年，我国军民用航空市场将占
据全球市场的显著份额，我国
航空工业面临极为广阔而强大
的市场和发展需求，拥有极为
丰富的数字化、智能化应用和
发展场景。

“航空工业在‘十四五’发
展规划中，已经明确把‘数·智
能力体系’建设作为与科技、产
品和产业并列的发展主线。”樊
会涛表示，通过攻克“设计—试

制—试验”各环节的数字化、智
能化瓶颈，推动航空创新链和
产业链深度协同，打造面向产
品和服务全寿命周期的数·智
保障能力，推动航空工业向更
加敏捷、精益、高效、融合的方
向转型升级。

围绕“数·智能力体系”建
设，樊会涛认为，航空工业正在
发展高水平工业软件、先进工艺
装备、人机协同系统等重大基础
产品，在数字工厂、智能生产线
等领域与其他先进制造业开展
合作，通过规模化实践，能够加
快提升中国制造业的数·智解决
方案供应商能力。

全国人大代表樊会涛：

数字化+智能化
向高端制造业迈进


